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Cerca de 6 mil alumnos 
presentaron examen presencial 
para secundarias de Yucatán
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Desde que comenzó la pandemia de Covid-19, 
seis compañías farmacéuticas que desarrollaron 
vacunas contra la enfermedad (Moderna, Pfizer, 
Biontech, AstraZeneca, Novavax...
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ALBERTO MIRANDA, CEO DE BOMA DESARROLLOS, APUESTA POR LA SUSTENTABILIDAD AMBIENTAL Y EL COMPROMISO SOCIAL

Yucatán es un ìclaro ejemplo de
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desarrollo urbano y planeaciónî

Salarios de empleados estatales 
registran el mayor aumento en 
los últimos 10 años: IMSS
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Llaman a crear observatorio que 
propicie la igualdad de derechos 
de la comunidad LGBT

ABRAHAM BOTE / P 9

NECESARIO SENSIBILIZAR A QUIENES PROCURAN DE JUSTICIA: ACTIVISTAS

▲ Tras recibir la condecoración Jose Martí,
máximo galardón otorgado por el gobierno
cubano a una personalidad extranjera, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
expresó su esperanza de que “la Revolución
cubana renazca en la Revolución. Que sea

capaz de renovarse”. Mientras tanto, en 
contraste con el beneplácito de ambas 
naciones por el encuentro, en lo que fue el 
hotel Saratoga de La Habana, aumentaba el 
número de fallecidos a 30, por la explosión del 
pasado fin de semana. Foto Ap

ALONSO URRUTIA, ENVIADO Y AFP / 30 Y 33

CONDENA AMLO LA “PERVERSA ESTRATEGIA” DEL BLOQUEO A CUBA

Crece expectativa de mayor 
derrama económica en la 
entidad por el Día de las Madres

CECILIA ABREU / P 12

El cuerpo de Luis Enrique Ramírez apareció 
en una cuneta de la carretera el jueves 5 de 
mayo, en Culiacán, Sinaloa, su tierra. Lo 
conocí hace muchos años en La Jornada. Era 
un joven alto y risueño. 
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Una flor para Luis Enrique Ramírez
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D
esde que comenzó 
la pandemia de Co-
vid-19, seis compa-
ñías farmacéuticas 

que desarrollaron vacunas 
contra la enfermedad (Mo-
derna, Pfizer, Biontech, Astra-
Zeneca, Novavax y Johnson 
& Johnson) ganaron 227 mil 
millones de dólares en valor 
de mercado. Para dimensionar 
esta cifra, equivalente a 4 billo-
nes 500 mil millones de pesos, 
cabe decir que es ampliamente 
superior a los 3 billones 900 
mil millones de pesos que el 
gobierno federal espera recau-
dar este año por concepto de 
impuestos. Aunque para algu-
nas empresas las ganancias re-
presentan incrementos relati-
vamente discretos en su valor 
–23 por ciento para Pfizer o 
21 por ciento para Johnson & 
Johnson–, en otros casos los 
aumentos son colosales: el va-
lor de mercado de Novavax se 
disparó en mil 200 por ciento, 
al pasar de 285 a 3 mil 700 
millones de dólares, y el de Mo-
derna lo hizo 630 por ciento, al 
ir de un monto de 7 mil 600 a 
56 mil millones de dólares.

Estos resultados financieros 
ya contemplan las pérdidas re-
gistradas en los meses recien-
tes debido a la guerra en Ucra-
nia y a que se han completado 
los esquemas de vacunación 

en las naciones de ingresos al-
tos o medios, como es el caso 
de México. De esta manera, 
ilustran el pingüe negocio he-
cho por compañías como las 
referidas, gracias a la venta de 
las inmunizaciones, pero tam-
bién mediante la especulación 
conforme la comunidad cien-
tífica y la sociedad en general 
avanzaban en el conocimiento 
del coronavirus y en las previ-
siones sobre la duración de la 
emergencia sanitaria.

En más de un aspecto, 
puede hablarse de una gigan-
tesca transferencia de recur-
sos públicos a estas empresas 
y sus accionistas, toda vez que 
las campañas de vacunación 
fueron sufragadas por los Es-
tados, pero, casi sin excepción, 
el desarrollo y producción de 
los fármacos se dejó en ma-
nos de las entidades privadas. 
Además, en un hecho que los 
grandes medios corporativos 
han prestado escasa atención, 
el dinero de los erarios fue 
transferido incluso antes de 
que se contara con los bioló-
gicos: por ejemplo, el gobierno 
del ex presidente estaduni-
dense Donald Trump imple-
mentó diversos esquemas de 
subsidio por los que se entre-
garon fondos públicos a los 
laboratorios privados con el 
supuesto fin de acelerar el 

proceso de desarrollo de las 
vacunas. Así, mientras los cos-
tos de la investigación fueron 
socializados, las ganancias re-
sultantes han sido rigurosa-
mente privadas. En este sen-
tido, no puede olvidarse que 
las farmacéuticas y los líderes 
políticos alineados con sus in-
tereses rechazaron de manera 
tajante cualquier propuesta 
para suspender las patentes 
y permitir la libre producción 
de los antígenos durante los 
momentos álgidos de la pan-
demia, una actitud que cabe 
calificar incluso de homicida, 
al negar el acceso a la inmuni-
zación a centenares de millo-
nes de seres humanos en las 
naciones más pobres.

En las conclusiones a su 15 
edición, realizada en nuestro 
país del 1 al 6 de mayo, las or-
ganizaciones participantes del 
Foro Social Mundial señala-
ron que los gobiernos usaron 
la pandemia “para dar un po-
der injustificado a los grandes 
laboratorios privados”. El re-
porte de ganancias de las com-
pañías involucradas muestra 
la certeza de esta apreciación, 
y supone un recordatorio de 
que, en el orden neoliberal, el 
lucro se antepone a la sensatez 
y a las necesidades humanas, 
incluso en la más apremiante 
de las emergencias.

Farmacéuticas: ganancias 
cuestionables

▲ Desde que comenzó la pandemia de Covid-19, seis compañías farmacéuticas que desarrollaron 
vacunas contra la enfermedad ganaron 227 mil mdd en valor de mercado. Foto Afp
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Isla Mujeres tiene la virtud 
de estar enclavada en un 
sitio estratégico en la penín-
sula de Yucatán, protegida 
de fenómenos como el sar-
gazo, sumando a sus belle-
zas naturales la calidez de 
los isleños y una historia 
que inició con pescadores 
hace más de 170 años.

Como asentamiento 
humano se instauró desde 
1850 y fue a partir de 1957 
cuando inició la vida turís-
tica de la ínsula, con la lle-
gada de la carretera de Yu-
catán a Puerto Juárez; fue el 
año en el que comenzaron a 
llegar visitantes de la penín-

sula y que motivó a la crea-
ción de los primeros centros 
de hospedaje, incluso antes 
que en Cancún.

“Para 1964 ya teníamos 
el primer gran hotel, mucho 
antes que Cancún, antes Co-
zumel e Isla Mujeres ya te-

nían actividad turística. En 
1964 el presidente (Adolfo) 
López Mateos inauguró el 
primer gran hotel del Caribe, 
ahora conocido como MIA y 
un parteaguas en la historia 
hotelera de la región”, relató 
Fidel Villanueva Madrid, 
cronista de la isla.

En 1970 comenzó el des-
punte de Cancún, con un tu-
rismo que vino a transformar 
toda la región, desde Mah-
ahual hasta Holbox, y en ese 
punto Isla Mujeres siempre ha 
sido uno de los atractivos favo-
ritos, por tener una de las seis 
playas más bellas del mundo, 
entre otros servicios como el 
del nado con tiburón ballena.

Isla Mujeres, resaltó el 
historiador, tiene cultura 

maya, arqueología, historia 
y por eso desde 2015 fue 
reconocido como Pueblo 
Mágico, un plus que llegó a 
sumar al destino turístico.

La isla evolucionó como 
un “romántico pueblo de 
pescadores”, para transfor-
marse en un destino turís-
tico reconocido, desde que 
se construyó la carretera.

De 1956 a 1960 la ínsula 
pasó de 650 habitantes a 2 
mil 225, un salto cuántico, 
que demuestra lo que son 
capaces de lograr las vías de 
comunicación en la transfor-
mación de destinos y que si 
bien contribuyeron a la crea-
ción de miles de empleos, 
también se ha generado un 
deterioro ambiental.

“Isla Mujeres aún cuenta 
con bellezas naturales y 
conserva como parte de 
sus valores agregados al 
turismo, una cultura muy 
particular, le llamamos la 
cultura del isleño, que tiene 
manifestaciones muy parti-
culares en lo que se refiere a 
la danza, a la gastronomía, a 
la arquitectura”, resaltó.

Por su espacio geográfico, 
agregó, es una isla muy pe-
queña, una isla muy frágil, 
por lo que hizo un llamado 
a todos sus habitantes a que 
ayuden a conservarlo como 
un destino atractivo, un lugar 
donde es posible admirar la 
naturaleza, admirar la histo-
ria y entre todos lograr con-
servar la esencia de la isla.

Isla Mujeres: evolución de un pueblo 
de pescadores a un gigante turístico
ANA RAMÍREZ

ISLA MUJERES

La llegada de 

visitantes motivó 

la creación de los 

primeros hoteles, 

incluso antes que 

en Cancún

Poseedora de una de las seis playas más bellas del mundo, Isla Mujeres se encuentra en un punto estratégico de la península de Yucatán, protegida del recale 
masivo de sargazo; sin embargo, es una ínsula muy pequeña y frágil que necesita de la participación de todos para mantenerla a salvo. Foto Ana Ramírez
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Isla Mujeres cuenta con una 
oferta hotelera de 2 mil ha-
bitaciones y ocupaciones en 
crecimiento desde el mes de 
diciembre, con un mercado 
principalmente estaduni-
dense, seguido del nacional, 
mientras que en fines de 
semana, temporadas altas o 
puentes, el peninsular tam-
bién ha estado presente.

El promedio de ocupa-
ción se ha mantenido entre 
65 y 70 por ciento en lo que 
va del año, con picos impor-
tantes en fines de semana 
largo, así como la reciente 
Semana Santa, en los que 
varios centros de hospedaje 
alcanzaron los 100 puntos 
porcentuales de ocupación.

Si bien se han registrado 
hasta 27 mil visitantes vía 
ferry en temporada alta, la 
gran mayoría solamente vi-
sita la ínsula por un día, sin 
pernoctar, de allí que tanto 
autoridades como empresa-
rios hagan énfasis de la im-
portancia de quedarse por 
lo menos una noche.

Tras la Semana Santa y 
la de Pascua se estimó una 
tendencia de ocupación en 
los 70 puntos, con lo que los 
hoteleros podrían cubrir to-
das sus necesidades, tras la 
crisis que se vivió el primer 
año de pandemia y la recu-
peración paulatina en 2021. 
Sin embargo, aún se man-
tienen cifras por debajo del 
2019, entre un 10 y 15 por 
ciento, pero tras la exitosa 
temporada alta, la expecta-

tiva es que las estadísticas se 
sigan elevando.

Paulo Aguilar Hernán-
dez, gerente de alimentos 
y bebidas en el hotel MIA 
Reef Isla Mujeres, resaltó 
que gracias a las promo-
ciones que comenzaron a 
implementar, tanto en es-
tancias, como en daypass, 
mucha gente local ha coad-
yuvado a la recuperación.

“Estamos catalogados 
dentro de los centros de 
hospedaje más grandes 
aquí en la isla, a excepción 
de Los Aluxes y creo que el 
Isla también, pero estamos 
con el concepto del todo 
incluido… hemos estado 
con una tarifa menor y 
con promociones variadas 
para seguir captando a los 
visitantes y el daypass ha 

estado en el mismo precio 
desde antes de la pande-
mia”, indicó.

El trabajo para los próxi-
mos meses, comentó, deberá 
enfocarse en seguir impul-
sando al destino, especial-
mente en el extranjero, para 
que sigan captando visi-
tantes de Canadá y Estados 

Unidos, así como de Centro-
américa y el europeo para la 
temporada de verano.

Hizo énfasis en que un 
segmento de mercado im-
portante en el proceso de 
reactivación ha sido el de 
bodas, que se ha estado re-
cuperando muy fuerte.

“Tenemos bodas contem-
pladas desde 2020, se tuvie-
ron que reprogramar por-
que en sus lugares de origen 
tenían restricciones para 
salir”, compartió.

En específico el centro de 
hospedaje suma un prome-
dio de cuatro bodas men-
suales, es decir, una cada 
semana, pero se han tenido 
más y la meta es seguir in-
crementando este tipo de 
eventos que dejan buenas 
derramas económicas.

Mantiene ínsula 70% de ocupación 
hotelera aun tras la Semana Santa

ANA RAMÍREZ

ISLA MUJERES

El sector espera que las cifras mejoren durante vacaciones de verano // Mayoría de los visitantes no pernoctan en el destino

El segmento de 

bodas ha sido 

importante en 

el proceso de 

reactivación: 

Paulo Aguilar

La mayoría del turismo que visita Isla Mujeres es estadunidense, seguido del nacional. La meta para verano es captar al mercado europeo. Foto Ana Ramírez
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Las artesanías son un gran 
atractivo en Isla Mujeres, 
por lo que cada vez más 
personas se dedican a ello. 
Esto pese a la crisis que se 
vivió durante la pandemia 
y que tras la reactivación 
económica las ventas se han 
recuperado al 70 por ciento 
de lo que se tenía antes del 
Covid-19.

Graciela Gil es isleña y 
artesana, se dedica desde 
hace varios años a crear co-
llares y pulseras, pinta som-
breros y elabora artesanía 
de barro, utilizando su crea-
tividad, paciencia y muchas 
horas de trabajo.

“Hace como un mes bajó 
un poco la venta, pero ya 
con la Semana Santa subió…  
realmente los que no nos ba-
jan tanto los precios son los 
americanos, ellos casi no re-
gatean; los mexicanos pues 

obviamente a todo nos di-
cen que ya lo vieron más ba-
rato y más regatean”, relató 
desde Artesanías Chelsea.

La realidad, reconoció, es 
que hay mucha competencia, 
porque así como ella apren-
dió a pintar los sombreros y 
crear collares, pulseras y are-
tes, prácticamente en todos 
los negocios de la zona hay 
artículos parecidos.

“Por lo general los som-
breros los vendemos a 350, 
300 pesos. El sombrero 

liso nosotros lo compra-
mos a 120; de la mano de 
obra, por ejemplo, yo un 
sombrero me tardo me-
dio día en hacerlo, pues es 
un tiempo que gracias a 
Dios nos va saliendo. Los 
mexicanos, por ejemplo, se 
los vendemos a 200 a 250, 
pero sí regatean”, comentó.

Recientemente las arte-
sanías de Isla Mujeres, como 
pueblo mágico, fueron uno 
de los atractivos del Primer 
Tianguis Internacional de 

Pueblos Mágicos, en busca 
de posicionar el destino a 
nivel mundial.

El evento, celebrado en 
Barcelona, España, tuvo di-
versas áreas para ofrecer 
una experiencia completa a 
todos los asistentes: tienda 
de artesanías, auditorio, 
área gastronómica, pabe-
llón digital de negocios y 
stands para la exposición 
de los 132 Pueblos Mágicos, 
en donde pudo resaltar la 
presencia de la isla.

Extranjeros, los principales clientes de las artesanías isleñas

Isla Mujeres se ha convertido 
en los últimos años en un des-
tino emergente, con mucho 
éxito, y figura entre los des-
tinos con más afluencia en 
el Caribe mexicano, debido 
a que tiene las que han sido 
calificadas como las mejores 
playas del estado, aunado a 
un atractivo gastronómico y 
de entretenimiento.

Juan José Carrillo Figue-
roa, consejero de la Cámara 
de Comercio y dueño del 
restaurante Faynes, destacó 
que la isla, a diferencia de 
otros destinos de Quintana 
Roo, cuenta con amplias 
playas limpias y libres de 
sargazo, lo que le da un plus 
importante.

“La isla en general tiene 
buenas instalaciones gastro-
nómicas y entretenimiento, 
es un complemento intere-
sante… (y con las playas sin 
sargazo) es un plus que ha he-
cho que mucha gente ocupe 
varias líneas de barcos para 
cruzar a pasar el día”, indicó.

Lo ideal para el destino 
y lo que quisieran hotele-
ros y restauranteros es que 
muchos más visitantes que 
cruzan se quedaran a per-
noctar, aunque la mayoría 
se queda el día a disfrutar 
de las playas y eso también 
suma a la derrama.

El restaurantero men-
cionó que desde diciembre 
han tenido una buena recu-
peración, tras los dos años 
de pandemia, con ocupacio-
nes del 90 por ciento, situa-
ción que se replicó en Se-
mana Santa y que esperan 
nuevamente para el verano.

En comparación con 
2019 todavía hay una di-
ferencia a la baja del 20 
por ciento, considerando 
además que la autoridad 
sanitaria recomienda man-
tener la distancia entre 
mesas, lo que reduce el 
número total de posibles 

comensales; pero la meta 
es conservar la aplicación 
de protocolos de higiene y 
seguridad, como se hizo al 
inicio de la pandemia.

“Estamos listos como 
destino turístico, con to-
das las comodidades, 
oferta de hospedaje, exce-

lente oferta gastronómica 
y las mejores playas del 
estado”, afirmó el restau-
rantero.

Finalmente, respecto a la 
gastronomía, reconoció que 
el pescado tikinxic y los ma-
riscos son sin duda uno de 
los principales atractivos.

Playas sin sargazo y gastronomía, 
un plus en el crecimiento de la isla
ANA RAMÍREZ

ISLA MUJERES

En opinión de Juan José Carrillo, líder de la Cámara de Comercio, Isla Mujeres tiene buenas instalaciones gastronómicas y 
de entretenimiento que complementan muy bien la oferta de playas limpias y libres de sargazo. Foto Ana Ramírez
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Desde el ayuntamiento de 
Isla Mujeres se han imple-
mentado diversas acciones 
encaminadas a la protec-
ción del visitante que llega 
al destino, para brindarles 
confianza, información 
oportuna y seguridad, des-
tacó José Castillo Magaña, 
director municipal de Desa-
rrollo Económico y Turismo 
en Isla Mujeres.

“Tenemos también ope-
rativos coordinados con la 
Marina, con el Ejército, para 
la protección de los turis-
tas en las playas y estamos 
organizados como ayunta-
miento para estar vigilando, 
checando y protegiendo a 
todo turista que llegue a vi-
sitarnos, encaminados a for-
talecer y proteger al turista 
que está llegando día a día a 
la isla”, confirmó.

Se ha logrado también un 
trabajo conjunto con Protec-
ción Civil, que acompaña a 
otras autoridades para el pa-
trullaje, supervisión y aten-
ción a cualquier situación 
que se pudiera presentar.

La dirección de Seguri-
dad Pública, con la Guar-
dia Nacional y la policía 
de proximidad turística, 
ejemplificó, establecieron 
en la reciente temporada 
de Semana Santa los pun-
tos de control y vigilancia, 
recorridos y presencia de 
elementos en zonas turís-
ticas, mientras que Pro-
tección Civil y Zofemat se 
enfocaron en la costa, para 

seguridad y limpieza, res-
pectivamente.

El funcionario explicó 
que estos trabajos se man-
tienen de forma habitual, 
pero se fortalecen siempre 
en temporada alta o puen-
tes, sumando también a 
servicios públicos para una 
recoja de basura más cons-
tante, así como el apoyo 
para servicios de luz, agua 
y atención médica con 
Cruz Roja.

Una problemática la ín-
sula que enfrentó en los 
últimos meses fue la pre-
sencia de innumerables 
motos acuáticas y embar-
caciones muy cerca de la 
costa, lo que estaba pro-
vocando molestias a los 
mismos turistas y ante lo 
cual se lograron acuerdos 
importantes.

“En colaboración con 
el empresariado de lo que 
es Playa Norte por fin he-

mos colocado un boyado 
para delimitar el acceso de 
embarcaciones para prote-
ger a los bañistas y de este 
modo sirva para evitar que 
se den ese tipo de situacio-
nes”, afirmó.

A principios de abril, 
relató, la alcaldesa isleña, 
Atenea Gómez, supervisó la 
instalación del boyado para 
corroborar que se cum-
pliera con este compromiso, 
para evitar riesgos o moles-

tias a los bañistas.
Desde diciembre, con-

firmó el funcionario, se ha 
visto un comportamiento 
muy positivo en cuanto a la 
afluencia de visitantes, en 
niveles de ocupación, creci-
miento, apertura de cuartos 
de hotel y derrama econó-
mica; una etapa post pan-
démica que está contribu-
yendo a retomar e incluso 
superar los niveles que se 
tuvieron en 2019.

Seguridad y protección del turista, 
vitales para autoridades locales
Tenemos operativos coordinados con Marina y Ejército, sostiene José Castillo, director de Desarrollo Económico 

ANA RAMÍREZ

ISLA MUJERES

Habitualmente, elementos de Seguridad Pública, la Marina o el Ejército recorren las playas de la isla. Foto Ana Ramírez

En la reciente 

temporada de 

Semana Santa 

se establecieron 

puntos de 

control
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La zona continental de Isla 
Mujeres ha tenido un cre-
cimiento exponencial en 
los últimos años y se espera 
que continúe así, hasta lle-
gar a más de 30 mil habita-
ciones y una necesidad de 
vivienda para cerca de 480 
mil personas.

De acuerdo con el ti-
tular de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Can-
cún, Miguel Ángel Lemus, 
la zona continental po-
dría subdividirse en tres 
grandes áreas: el proyecto 
Playa Mujeres, Costa Mu-
jeres e Isla Blanca.

“En total, estaremos ha-

blando que entre Isla Blanca, 
Costa Mujeres y Playa Muje-
res habrá cerca de 30 mil 
habitaciones, que en un fu-
turo estarán operando, más 
lo que se dé en el área de 
Fátima San Javier”, expuso.

Y ante este futuro creci-
miento, opinó, lo que falta es 
un gran estudio de ordena-
miento territorial de la zona, 
para dotar de vivienda e in-
fraestructura para los habi-
tantes que la oferta hotelera 
generará y que son dos em-
pleos directos por cada cuarto 
hotelero, es decir, 60 mil, más 
dos indirectos, 60 mil más.

Y considerando que cada 
trabajador es integrante de 
una familia de cuatro per-
sonas en promedio, serán 
cerca de 480 mil habitan-

tes y por lo tanto la zona 
continental, Rancho Viejo 
y Ciudad Mujeres tendrán 
que desarrollarse por parte 
de la autoridad, con servicios 
básicos, saneamiento, salud, 
educación y comercio.

Playa Mujeres, destacó, es 
ya un proyecto integral, exi-
toso, con hoteles, campos de 
golf, residencias y toda la in-
fraestructura que le da una 

elevada plusvalía, con densi-
dad para un aproximado de 
10 a 12 mil cuartos hoteleros.

La zona de Costa Muje-
res, desarrollada también 
mediante un plan maestro, 
cuenta con cerca de 15 lotes 
hoteleros, todos vendidos, con 
una densidad de cerca de 12 
mil cuartos hoteleros.

“Zonas bien planeadas, 
con inversionistas y desarro-
lladores conscientes del me-
dio ambiente, que contrata-
ron tecnología de punta para 
hacer sustentable el desarro-
llo, plantas de tratamiento, 
todos los requerimientos de 
la CFE, de CAPA para el agua, 
etcétera”, afirmó.

Después de esos proyectos 
está el área Fátima San Javier, 
una zona no regulada por un 

plan maestro, con muchos te-
rrenos irregulares, áreas eji-
dales, poca certeza jurídica en 
parte de los terrenos, sin plan 
parcial registrado en el mu-
nicipio, seguido de una zona 
federal de varios kilómetros, 
una zona popular de playas. 

Y a partir de allí empieza 
Isla Blanca, con cerca de 800 
hectáreas de terreno, con tres 
grupos propietarios que ya 
tienen un plan maestro inte-
gral, un plan parcial del ayun-
tamiento, con densidades, 
usos de suelo, pero que aún 
no se han puesto de acuerdo 
para desarrollar juntos el ac-
ceso. “Ya hay Manifestacio-
nes de Impacto Ambiental 
generadas para un terraplén 
que vaya sobre la laguna y 
conecte con Isla Blanca”.

Proyectan 30 mil habitaciones para 
la zona continental de Isla Mujeres

De acuerdo con el titular de la AMPI Cancún, la zona continental podría subdividirse en tres áreas: Playa Mujeres, Costa Mujeres e Isla Blanca. Foto Ana Ramírez

La zona de Costa 

Mujeres cuenta 

con cerca de 15 

lotes hoteleros
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Tu ya’alaj utsil ti’ u petenil 
Isla Mujeres tumen jach 
ma’alob tu’ux t’alkúunsa’ab 
ichil u Petemil Yucatán. 
Náach ku p’áatal ti’ jejeláas 
ba’alob ku yúuchul, je’el bix 
saargaasóo; ba’ale’ beyxan u 
kajnáalo’obe’ utsil wíiniko’ob 
yéetel ajchuk kayo’obe’ káaj 
u yantalo’ob maanal 170 
ja’abo’ob paachil.

Jach yanchaj beey u 
kaajil ti’al u yantal máak 
lik’ul u ja’abil 1850, ba’ale’ 
ti’al u ja’abil 1957 káaj u 
k’a’amal aj xíinximbalo’obi’, 
tumen leti’ ka’aj k’uch 
u noj bejil ku yáalkab 
Yucatán tak Puerto 
Juárez, le beetik yanchaj 
u beeta’al u yáax najilo’ob 
u wu’ulabkúunsa’al máak, 
ma’ili’ beeta’ak mix jump’éel 
tu noj kaajil Cancúni’. 

“Ti’al u ja’abil 1964e’ 
ts’o’okili’ u yantal u yáax 
nojoch otelil, maas jach 
táaj aantes ti’ Cancúne’, 
ts’o’okili’ u káajal u k’a’amal 
aj xíinximbalo’ob ti’ uláak’ 
kaajo’ob je’el bix Cozumel 

yéetel Isla Mujeres. Tu ja’abil 
1964e’, jala’ach López Mateos 
tu chúuns u meyaj yáax noj 
otel yanchaj Caribe, bejla’e’ 
k’ajóolta’an beey MIA, yéetel 
k’a’anan tumen u chíikul 
bix úuchik u láaj káajal ba’al 
te’elo’”, tu tsikbaltaj Fidel 
Villanueva Madrid, jts’íib 
péektsil ti’ le petenilo’. 

Tu ja’abil 1970e’ káaj u 
líik’sa’al Cancún, ba’ale’ le 
bix beetchajo’, tu jelbesaj 
ya’abach ba’al xan óoli’ 
tuláakal tu’ux, Mahahual 
tak Holbox, ts’o’okole’ 
kex beyo’, u petenil Isla 
Mujerese’ utschaja’anili’ 
tu yich máak, tumen ti’ 
yaan jump’éel ti’ u wakp’éel 
ki’ichkelem k’áak’náabilo’ob 
yóok’ol kaab. Ichil ba’ax ku 
páajtal u beetik máak kéen 
xi’ik xíimbale’ ti’ yaan báab 
yéetel tíiburoon bayeenáa. 

Tu petenil Isla Mujerese’ 
yaan u chíikul maaya 
miatsil, u yúuchbenil kaaj 
yéetel k’ajla’ay, le beetik tu 
ja’abil 2015e’, chíimpolta’ab 
beey Pueblo Mágico. Kaaje’ 
k’éexij. Ka’ache’ u “jats’uts 
kaajil ajchuk kayo’ob”, 
ba’ale’ ka’aj k’ujsa’ab noj 
beje’, káaj u k’ajóolta’al beey 

jump’éel ki’ichkelem kaaj ku 
béeytal u xíimbalta’al.

Ti’al u ja’abil 1956e’ 
yaan ka’ach 650 u túul 
kajnáalo’ob, ba’ale’ ka tu 
chukaj 1960e’ ts’o’okili’ u 
yantal 2 mil 225 u túulal, 
ti’ túun ku chíikpajal bix 

u k’exik ba’al u k’ujsa’al 
noj bejo’ob te’e kaajo’obo’, 
tumen kex tu beetaj u 
yantal ya’ab meyaj ti’ 
máake’, leti’ ka’a káaj xan u 
loobilta’al yóok’ol kaab. 

Beey túuno’, tu ts’ooke’ 
tu ya’alaje’, tumen yóok’lal 

beyka’aj u nojochil petene’, 
tu páayt’antaj kajnáalo’ob, 
ba’ale’ beyxan máaxo’ob 
ku kóojol xíinximbale’, ka 
kaláanta’ak, tumen jats’uts 
ti’al u k’ajóolta’al, ba’ale’ 
najmal u ts’aatáanta’al tu 
jach ma’alobil.  

U kóontinentail baantail 
Isla Mujerese’ ts’o’ok u jach 
táaj nojochtal ti’ le ts’ook 
ja’abo’oba’, ts’o’okole’ beey 
u tukulta’al kéen úuchuk 
ti’ le ja’ab ku taalo’oba’, tak 
kéen áanak 30 mil u tu’uk’il 
wu’ulabil, yéetel u yantal u 
k’a’abéetchajal ti’al kex 480 
mil u túul máak. 

Ichil ba’ax a’alab tumen 
máax jo’olbesik Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Cancún, 
Miguel Ángel Lemus, u 
kóontinental baantail Isla 
Mujerese’ yaan u páajtal u 
jóok’sa’al óox noj jaatsi’: u ti’al 

Playa Mujeres, Costa Mujeres 
yéetel Isla Blanca.

“Beey túuno’, táan k 
tukultik tu ts’ooke’, yaan 
u yantal óoli’ 30 mil u 
tu’uk’ilo’ob wu’ulabil ichil 
Isla Blanca, Costa Mujeres 
yéetel Playa Mujeres, ba’ale’ 
beyxan yéetel le beyka’aj 
uláak’ ku yantal tu baantail 
Fátima San Javier”, tu ya’alaj. 

Yóok’lal bix táan u yila’al 
kun nojochtale’, táan u 
binetik u beeta’al jump’éel 
noj xaak’al te’e baantao’, 
ti’al u béeytal u ts’a’abal u 
yotoch yéetel ba’ax k’a’abéet 
ti’ kajnáalo’ob yaan u 
yantalo’ob te’elo’, tumen leti’ 
kun káajal u yantal kéen 
káajak u k’a’amal máak ti’ le 
otelo’obo’, tu tsikbaltaj.  

Wa ku tukulta’al kaada 
juntúul ajmeyaje’ méek’a’an 
tumen jump’éel baatsil 
tu’ux yaan kantúul u láak’e’, 
ku múuch’ul óoli’ 480 mil 
kajnáalo’ob te’e tu kóontinental 
baantail, Rancho Viejo yéetel 
Ciudad Mujeres, le beetike’ 
yaan u yantal u meyajta’al 
tumen jo’olpóopoo’ob, tu’ux 
ka ts’a’abak ba’ax k’a’abéet ti’ 
máak ti’al u kuxtal tu beel, 
u kaláanta’al u toj óolal, u 
yantal tu’ux u kaambal yéetel 
ba’al u manej.

Playa Mujeres, tu 
tsikbaltaj, ma’alob u 
xíimbal, yaan otelo’obi’, 
u kaamposil golf, 
múuch’kajtalo’ob, kananil 
yéetel un jeel ba’al k’a’abéet 
ti’al u yutsil yantal ba’ali’, 

tumen walkila’ yaan ichil 
10 tak 12 mil u tu’uk’il 
wu’ulabil otel.  

Tu baantail Costa 
Mujeres, yaan kex 15 u 
p’éel u k’áaxil otelo’ob, 
tuláakalo’obe’ kona’an, 
yéetel yaan u páajtalil u 
beeta’al kex 12 mil u p’éel u 
tu’uk’o’ob wu’ulabil.

“Kaajo’obe’ utsil 
tukulta’an bix kun 
líik’sbilo’obi’, tumen láayli’ 
xan tukulta’an bix u 
kaláanta’al yóok’ol kaab, 
ti’al ma’ u loobilta’ali’, le 
beetik jts’a’ab u plaantasil 
tráatamiento, yéetel 
tuláakal ba’ax ku k’áata’al 
tumen CFE, beyxan CAPA 
ti’al le ja’o’, ichil uláak’ 
ba’alob”, tu tsikbaltaj.

Kéen ts’o’okok le 
baantailo’obo’, ti’ yaan 
Fátima San Javier, tu’ux ma’ 
kaláanta’an bix líiks’a’anili’, 
tumen yaan k’áaxo’ob 
chéen beyo’, ma’ jach jeets’el 
máax u yuumili’, wa bix 
yaniko’obi’, tu paache’ ti’ 
yaan féederal k’áax yéetel 
u baantail jáal ja’ jach 
k’ajóolta’an.

Ti’ túun ku káajal Isla 
Blanca, yaan kex 800 u 
ektaareasil k’áax, óoxmúuch’ 
u yuumil yaan, máaxo’ob 
ts’o’ok u beetiko’ob noj tuukul 
meyaj ti’al u líik’sa’al ba’al tu 
beel, tu’ux ku je’ets’el bix kun 
k’a’abéetkunsa’al lu’um, ba’ale’ 
ma’ ch’a’abak u t’aanil ti’al u 
je’ets’el bix kéen beeta’ak u 
bejil u yokol máaki’.  

Ku tuukulta’ale’ yaan u beeta’al maanal 30 mil u p’éel u 
tu’uk’il wu’ulabil tu kóontinentail baantail le petenilo’ 

Isla Mujeres, peten ts’o’ok maanal 170 
ja’abo’ob káajak u ts’íibtik u k’ajla’ayil
ANA RAMÍREZ

ISLA MUJERES

ANA RAMÍREZ

ISLA MUJERES

Úuchik u k’ajóolta’al petene’, yanchaj u jeel ba’alob yéetel le chíikpajal u k’eexil le kaajo’; 
yaan túumben kúuchilo’ob yéetel meyaj ti’ kajnáalo’ob. Oochel Ana Ramírez
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Urgente crear un observatorio estatal 
que propicie respeto a derechos LGBT+

Activistas y ciudadanía en 
general hizo ver la urgencia 
de crear un observatorio que 
garantice la igualdad de con-
diciones entre hombres, mu-
jeres y la comunidad LGBT+. 

Asimismo, que verifique 
las violaciones a los dere-
chos humanos y acciones 
discriminatorias en contra 
de los grupos en situación 
de vulnerabilidad; así como 
la aplicación correcta de po-
líticas públicas para el bien-
estar de la población

Sumado a la capacitación 
y sensibilización para  quie-
nes trabajan en la procura-
ción de justicia a fin de aten-
der las conductas antijurídi-
cas en materia de violencia 
de género, y de esta manera 
evitar la revictimización 

Se expuso lo anterior 
durante la quinta mesa ciu-
dadana,   convocada por el 
Secretariado Técnico Esta-
tal (STE), del primer ejer-
cicio de Gobierno Abierto 
en Yucatán, promovido 
por el Instituto Estatal de 
Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Pro-
tección de Datos Personales 
(Inaip Yucatán), que llevó 
por nombre Igualdad de 

género, oportunidades y no 

discriminación. 

Participaron Georgina 
Canté y Raquel Aguilera 
Troncoso, de Jade, Propues-
tas Sociales y Alternativas 
al Desarrollo A.C.; Roberto 
Cámara Ruiz del Colectivo 
Ciudad Libre; César Briceño 
Castro del Colectivo por la 
Protección de Todas las Fa-
milias en Yucatán; Milagros 
del Pilar Herrero Buchanan 
de Mujeres de Yucatán por 
la Democracia, Lydia Lauci-
rica Guanche de Liderazgo 
Internacional Interdisci-
plinario A.C.; Francisco 
Javier Ortiz Chávez, Leti-
cia Zurita Reyes y Miguel 
Ángel Gabriel Mouriño 
Ladrón de Guevara.

En el desarrollo, las y los 
participantes expusieron 
problemáticas relaciona-
das con la falta de igualdad 
laboral entre hombres y 

mujeres, así como de acce-
sibilidad para personas con 
discapacidad, violencia ins-
titucional y discriminación 
a la comunidad LGBTI+.

Las y los asistentes hicie-
ron hincapié en la impor-
tancia de la creación de un 
observatorio encargado de 
vigilar la aplicación de po-
líticas y programas públicos 
que fomenten y propicien 
la igualdad de condiciones 
entre hombres y mujeres. 

También señalaron la 
urgencia de capacitación y 
sensibilización para  quienes 
trabajan en la procuración 
de justicia a fin de atender 
las conductas antijurídicas 
en materia de violencia de 
género, y de esta manera 
evitar la revictimización.

También se propuso la 
creación de estrategias que 
garanticen mejorar las con-
diciones laborales de las mu-
jeres trabajadoras del hogar, 

así como la formación de per-
sonas al servicio público en 
materia de transversalización 
de la igualdad de género y no 
discriminación a los grupos en 
situación de vulnerabilidad.

Asimismo, sugirieron el 
establecimiento de criterios 
de elegibilidad a cargos pú-
blicos para evitar la contrata-
ción de personas que hayan 
sido sentenciadas por delitos 
de violencia de género o deu-
dores alimentarios.

ABRAHAM BOTE

MÉRIDA

 Las y los participantes de la quinte mesa ciudadanaexpusieron problemáticas relacionadas con la
falta de igualdad laboral entre hombres y mujeres, así como de accesibilidad para personas con disca-
pacidad, violencia institucional y discriminación entre la comunidad LGBT+. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

Necesario capacitar y sensibilizar a quienes trabajan en la procuración de justicia

Mejorar condición laboral y sueldos protege a la población; 
en Yucatán los salarios han incrementado 9.2%: experta

El salario asociado al estado 
actualmente es de 392.6 pe-
sos diarios, lo que representa 
un incremento de 9.2 por 
ciento nominal en el último 
año, “es el más alto, tanto el 
porcentaje como el importe, 
de los últimos 10 años”, in-
formó Norma Gabriela Ló-

pez Castañeda, directora de 
Incorporación y Recauda-
ción del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS).

Esto, dijo, es un beneficio 
para la población, pues, el te-
ner mayor empleabilidad y 
con mayor ingreso permite 
brindar protección a las per-
sonas, lo que les permite ge-
nerar ahorro para el retiro, 
así como contar con incapa-
cidades en caso de requerirlo.

“En Yucatán estamos 
viendo cifras históricas de 
empleo”, detalló que hoy en 
día la entidad cuenta con 401 
mil 534 empleos. Destacó que 
las acciones en lo local apor-
tan también al ámbito nacio-
nal y, espera, que el salario 
continúe incrementándose.

De acuerdo con la me-
dición del IMSS, el creci-
miento anual para el Estado 
fue de 7.9 por ciento con 

comparación con el mismo 
mes, pero de 2021; con lo 
cual, superó el crecimiento 
nacional de 4.u7 por ciento.

En contraste con los em-
pleos perdidos durante la 
pandemia, 25 mil 708, la re-
cuperación y generación de 
empleos muestra que hoy 
en día hay 41 mil 126 pla-
zas de trabajo ocupadas, con 
lo cual la entidad supera la 
pérdida por 15 mil 418 em-

pleos nuevos; en otras pala-
bras, ha habido 744 nuevas 
plazas mensualmente. 

De enero a abril, el in-
cremento de la población 
trabajadora con seguro 
fue de 2.1 por ciento, tam-
bién encima de la media 
nacional que creció en 1.9 
por ciento; en esos mismos 
meses, la generación de 
empleos alcanzó 8 mil 195 
personas más con trabajo.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Activistas piden 

al gobierno 

evaluar acciones 

discriminatorias 

en contra de los 

grupos en situación 

de vulnerabilidad



“Con toda la planeación que, 
hay que reconocerle a Yu-
catán y a Mérida, yo creo 
que es un claro ejemplo de 
planeación urbana que ya 
quisiera cualquier ciudad de 
la república; son un ejemplo 
a seguir en tema de desarro-
llo urbano y planeación”.

Alberto Miranda Ga-
llardo, CEO de BOMA Desa-
rrollos, informó que los lotes 
residenciales premium de 
Kumay toman como recurso 
la carretera de Mérida-Tetiz 
que construyó el gobierno de 
Yucatán pues, desde su pers-
pectiva, con esta carretera 
“se abrió una nueva zona de 
la ciudad que no existía”.

Como ejemplo de esta 
planeación, resaltó que el 
periférico rodea toda la 
ciudad de Mérida y, ade-
más, cuenta con las salidas 
principales hacia Campe-
che, Quintana Roo, Motul y 

Tizimín, Progreso y ahora 
la salida hacia Sisal.

Esta última, dijo, es un 
puerto de gran importan-
cia que hoy en día puede 
desarrollarse de forma or-
denada, ya que cuenta con 
instituciones educativas 
como la Escuela Nacional 
de Estudios Superiores 
(ENES) de la UNAM y otras 
universidades, así como 
empresas; dados estos ser-
vicios, ahora es necesario 
brindar el hogar para las 
personas que se desenvol-
verán en la zona, apuntó.

“¿Dónde va a vivir la 
gente? Porque sí, se van a 
crear muchísimas fuentes 
de empleo”. Desde su visión, 
es necesario crear hogares 
porque el tiempo es el re-
curso más importante para 
las personas y, de no haber 
casas en la zona, los trayec-
tos serán muy largos.

En respuesta a esta ne-
cesidad, crearon Kumay, 
un desarrollo inmobiliario 
que ofrece sombra y fresco 

gracias al arbolado de su 
planeación.

“Kumay es el primer de-
sarrollo, en cuanto ubica-
ción, que está atendiendo a 
ese mercado en particular 
en esa zona de la ciudad”. 
Además, señaló que está a 
15 minutos del periférico, 
25 del Centro Histórico, 25 
del aeropuerto, 20 de Sisal, 
40 de Celestún y la zona 
está rodeada por haciendas 
de patrimonio cultural.

El desarrollador enfatizó 
que este proyecto no es de 
lotes de inversión, sino re-
sidencial que, desde hoy, ya 
cuenta con acceso a vialidad 
primaria y la construcción 
de terracerías ya comenzó y 
ya están en el proceso para 
brindar la carga eléctrica; 
asimismo, los terrenos están 
inscritos en fideicomiso y en 
un régimen de condominio.

“No se van a municipa-
lizar, a los municipios no se 
les va a impactar con ningún 
tipo de costos y erogaciones 
que no les correspondan”.

Alberto Miranda Gallardo, 
CEO de BOMA Desarrollos, 
inició su trayectoria para co-
nocer sobre desarrollos in-
mobiliarios “desde antes de 
nacer”, dice riendo, pues su 
familia ha trabajado en este 
ámbito desde generaciones 
atrás, en la Ciudad de México; 
es así como ahora él imprime 
su propia perspectiva para 
que esta labor pueda ser sus-
tentable y comprometerse 
con la sociedad.

Actualmente, desde su 
desarrolladora, están tra-
bajando en desarrollos ha-
bitacionales y de servicios, 

procurando que del total de 
tierra utilicen únicamente 
lo indispensable para cons-
trucción y la mayor parte 
sea para áreas verdes que 
contribuyan a la conserva-
ción, en especial, de espe-
cies nativas.

“Tenemos el compromiso 
social y de sustentabilidad 
ambiental, procuramos te-
ner una menor área neta 
vendible y pensar otros ins-
trumentos para que den las 
rentabilidades esperadas 
y estimadas, pero defores-
tando lo menos posible den-
tro del proyecto”. En el caso 
de un macro lote que están 
desarrollando ahora, “esta-
mos procurando quedarnos 
alrededor de 5 por ciento de 
deforestación, va a haber 
muchas áreas verdes y zonas 
de reservas arqueológicas”.

Lamentó que, en mu-
chos casos, deforestan todo 
porque el proceso es más 
rápido y con menor costo, 

pero luego únicamente po-
nen pasto o palmeras; pero 
en su caso, aseguró que de-
forestan lo menos posible 
y además plantan especies 
endémicas, árboles de copa 
ancha y hojas perennes. 
“Que ayuden a que regre-
sen la fauna endémica, 
como los pájaros toh”.

Toman en cuenta, dijo, la 
implementación de paneles 
solares, así como la correcta 
instalación de drenajes sani-
tarios y pozos pluviales para 
evitar el daño a los mantos 
acuíferos.

Señalando que la huella 
de carbono por traer mate-
riales de otros sitios, ase-
guró que también de esa 
forma contribuyen para 
reducir el impacto ambien-
tal, utilizando productos 
de la entidad, en este caso, 
desde Dzityá.

Una carrera desde la 

infancia

Desde muy pequeño, Al-
berto iba a las oficinas de su 
familia a trabajar y conoció, 
desde distintos ángulos, este 
trabajo, pues estuvo en obra, 
pero también en avalúos, de-
sarrollo de proyectos y otras 
áreas; “me encantó”, en espe-
cial las finanzas y concep-
tualización espacial y, descu-
briendo esto, decidió estudiar 
arquitectura y especializarse 
en temas financieros.

Estudió en el Tec de Mon-
terrey, campus Ciudad de 
México su carrera y continuó, 
al mismo tiempo, desarrollán-
dose en este ámbito; al finalizar 
la carrera, “surgió la oportuni-
dad de irme a vivir a Londres” 
y allí trabajó en un despacho 
en donde incluso recibieron 
galardones gracias a proyectos 
en los que él colaboraba; su 
participación estuvo, por ejem-
plo, en el Hotel Bulgari.

En 2010 vino a vivir a Mé-
rida y comenzó a colaborar 
con Roberto Kelleher, con 
quien “tuve la oportunidad 
de ir creciendo” durante los 
12 años que estuvo allí, en-
tre otros proyectos, desarro-
llando las Country Towers, 
Armonia, Vía Montejo.

Me gusta darle un 
enfoque muy fuerte al 
tema de sustentabilidad: 
Alberto Miranda

CECILIA ABREU

MÉRIDA

ìProcuramos 

tener un área 

neta vendible, 

deforestando lo 

menos posible en 

el proyectoî

Para BOMA, Mérida es 
ejemplo de planeación 
y desarrollo urbano
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ “Es necesario crear hogares porque el tiempo es el recurso más importante para las
personas y, de no haber casas en la zona, los trayectos serán muy largos”. Foto LJM
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“Es muy importante decirle 
a la gente que se acerquen 
a desarrolladoras que real-
mente estén comprometidas 
con toda la parte de certeza 
jurídica, que estén compro-
metidas con dar un servicio 
a inversionistas, porque hoy 
en día muchos de los su-
puestos desarrolladores que 
hay en Yucatán no cumplen 
con nada de estas normati-
vas”, advirtió Fernanda San-
tos, directora comercial de 
BOMA Desarrollos.

Lamentó que, en muchos 
de los casos, las desarrolla-
doras están vendiendo te-
rrenos ejidales o no pueden 
escriturarse de inmediato y 
“estas son señales de alerta”.

Por eso, sugirió acudir 
con desarrolladoras que ten-
gan todos sus procesos en 
regla y puedan orientarles 
para que la inversión real-
mente sea efectiva. Para 
identificar esto, apuntó, es 
necesario cuestionar si el te-
rreno cuenta con todos los 
registros, si les pueden escri-
turar y si es o no ejidal.

Para asegurarse de esto, 
Alberto Miranda Gallardo, 
CEO de BOMA, expuso que 
en Yucatán el Instituto de Se-
guridad Jurídica Patrimonial 

de Yucatán (Insejupy) permite 
conocer el historial registral 
y catastral de cada terreno y 
bien inmueble del estado.

Con esta información, des-
tacó, pueden conocer la situa-
ción presente del lote en cues-
tión y el propietario, “si ves 
que no aparece o es terreno 
ejidal, es el primer foco rojo”.

Apuntó que, si además no 
cuenta con acceso carretero y 
cuando preguntas al respecto, 
te dicen que al entregarte en 
10 años el gobierno del estado 
hará las calles, es también una 
señal para dudar; del mismo 
modo si no cuentan con ins-
talación para la carga eléctrica 
y/o Internet.

“Es muy importante acer-
carse con una desarrolladora 
confiable, ver que el desarro-
llo tenga accesos desde el día 
de hoy; que tenga permisos 
municipales, estatales y fe-
derales, sobre todo en temas 
ambientales; liberaciones del 
INAH; que sea propiedad pri-
vada y constituido en un fi-

deicomiso y, de preferencia, 
en un régimen de propiedad 
en condominio, no de fraccio-
namiento”.

Esto último, informó, ase-
gura que en ese lugar tendrán 
bacheo y alumbrado público, 
así como áreas comunes sin 
depender de recursos muni-
cipales o estatales.

Luego de dos años de no 
aplicarse el Instrumento 
de Selección para Alum-
nos que Ingresan a Secun-
daria (ISAIS), como medida 
de prevención debido a la 
pandemia provocada por el 
Covid-19, este sábado se re-
tomó la prueba de manera 
presencial con la participa-
ción de cerca de 6 mil estu-
diantes que buscan un es-
pacio en las 21 escuelas con 

sobredemanda de este nivel. 
En atención a la instruc-

ción del gobernador Mau-
ricio Vila, de garantizar el 
acceso a la educación, apro-
ximadamente 300 docentes, 
22 coordinadores y 24 auxi-
liares, fueron parte de la apli-
cación de la prueba, gracias al 
trabajo liderado y organizado 
por el Centro de Evaluación 
Educativa del Estado de Yu-
catán (CEEEY), que brindó 
apoyo en el proceso de selec-
ción de los alumnos.

Con aplicación de los fil-
tros sanitarios de ingreso, 

estancia y salida, la jor-
nada se desarrolló de ma-
nera tranquila durante los 
dos horarios, matutino de 
8 a 11 horas y vespertino 
de 14 a 17 horas. Cada es-
tudiante tuvo de dos a dos 
horas y media para respon-
der la prueba.

En la edición 2022 del 
ISAIS, se registraron 5 mil 
999 estudiantes, que presen-
taron en 21 escuelas secun-
darias, de las cuales 11 se 
ubican en Mérida y 10 en 
el interior del estado en los 
municipios de: Hunucmá, 

Kanasín, Oxkutzcab, Peto, 
Progreso, Ticul, Tizimín, 
Umán y Valladolid.

Los resultados de asig-
nación se publicarán a par-
tir del 9 de junio de 2022. 
La convocatoria, así como 
todas las bases y cambios 
que puedan surgir debido al 
Covid-19, podrá consultarse 
directamente en http://pre-
inscripciones.segey.gob.mx

El ISAIS se considera 
una prueba estandarizada 
ya que ha sido elaborada, 
aplicada y analizada si-
guiendo una serie de pa-

sos generales establecidos 
previamente por el CEEEY 
con el fin de garantizar una 
medición válida confiable y 
justa del rendimiento aca-
démico de los alumnos.

El instrumento evalúa los 
aprendizajes esperados que 
el estudiante adquirió en el 
tercer período de Educación 
Básica (4°, 5° y 6° grado de pri-
maria) en las asignaturas de 
Español, Matemáticas y Cien-
cias Naturales, cuyos conteni-
dos están alineados al currí-
culo establecido en el Plan y 
Programas de Estudios.

Cerca de 6 mil estudiantes presentaron examen, esperando 
ingresar a una de 21 secundarias públicas con sobredemanda

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Alertan sobre ìfocos rojosî al momento 
de adquirir en terrenos o desarrollos
CECILIA ABREU

MÉRIDA

▲ Entre las advertencias para los compradores de lotes está prestar atención a que estos tengan accesos desde el primer
día, el desarrollo cuente con todos los permisos, y que el régimen de propiedad sea en condominio. Foto Rodrigo Díaz Guzmán
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Colocan placa para conmemorar 150 
años de publicación La Siempreviva

En un predio ubicado en la 
esquina de la calle 59 con 
52 del centro de Mérida se 
colocó la placa para conme-
morar el 152 aniversario de 
La Siempreviva, una revista 
quincenal hecha por muje-
res y para mujeres. 

Se trata de un capítulo 
de la historia poco conocido, 
pero fundamental para el 
futuro de todas las perso-
nas, según expresó Giovana 
Jaspersen, una de las impul-
soras de la iniciativa.

“Ahora quienes visiten 
la ciudad podrán conocer 
más sobre la historia de la 
educación y el periodismo 
literario desde la mirada y el 
sentir de las mujeres”.

“Gracias por comprender 
que esto ya no se trata ahora 
de nosotras; sino de las fu-
turas infancias a las que les 
podemos contar cómo fue y 
cómo en colaboración logra-
mos cambiarlo. Ya no somos 
invisibles”, sentenció.

Giovana Jaspersen la-
mentó que la historia de 
México haya sido escrita 
mayoritariamente bajo una 
visión masculina; hemos 

visto y aprendido, señaló, la 
historia de los hombres en 
donde sólo ellos han tenido 
representación.

“Un ejemplo son los mo-
numentos para honrar sólo 
al hombre, y es hasta ape-
nas hace algunos años que 
se han comenzado a colocar 
indicadores que constatan 
las iniciativas, resistencias y 
luchas de múltiples mujeres 

que también han hecho his-
toria”, expuso.

Para Jaspersen, todo lo 
que ocupa lugar en un es-
pacio público es un relato 
tangible y reconocible que 
señala bajo qué mirada se 
ha construida una ciudad, 
así que habría que pregun-
tarse, apuntó, cómo se ven 
las mujeres representadas 
en ese espacio.

“Ganar estos espacios que 
nos han sido negados es tam-
bién recuperar nuestras vo-
ces, luchas e identidades que 
por siglos fueron ocultadas o 
silenciadas por miedo a que 
se despierte la curiosidad, in-
terés o indignación”, detalló.

“Es ganar memoria 
frente a ese voraz olvido que 
ha apagado los nombres de 
cada una de las que lo es-

cribieron. Hoy nos sabemos 
actoras de nuestras historias 
y accionar es lo que hemos 
decidido; accionar como 
nuestras ancestras Rita y 
Gertrudis”.

Accionar, dijo, como ellas 
lo hicieron hace 152 años 
creando la primera sociedad 
literaria integrada exclusi-
vamente por mujeres. Por 
ellas, añadió, quienes gestio-
naron, editaron y socializa-
ron la primera revista lite-
raria en México escrita por 
y para las mujeres.

“Aquel proyecto cultural 
que también fue escuela de 
niñas y posibilidad de en-
cuentro que vive en nuestra 
memoria como su mismo 
nombre clamada: Siempre-
viva. Hoy se cumplen 152 
años de la publicación de 
aquel primer número”.

Esta revista, prosiguió 
Jaspersen, quincenalmente 
traía a sus lectoras poesía, 
ensayos sobre la condición 
de las mujeres, artículos so-
bre la educación de las niñas, 
incorporación de las mujeres 
al trabajo remunerado, rela-
tos de ficción y traducciones.

“Es por eso que hoy esta-
mos aquí para decir firme y 
claro que ya no somos invi-
sibles”, aseveró.

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

 La placa fue colocada en un predio ubicado en la esquina de la calle 59 con 52 del centro de Mérida, 
donde también funcionó la escuela de niñas La Siempreviva. Foto Juan Manuel Contreras

ìYa no se trata ahora de nosotras; ya no somos invisiblesî: Giovana Jaspersen

Comerciantes esperan derrama superior a los mil 785 
millones de pesos por el Día de las Madres: Canaco

Tras un 2020 y 2021 comple-
jos para el sector económico, 
las condiciones actuales de la 
pandemia permiten a la Cá-
mara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco 
Servytur) volver a subir sus 
expectativas por días festivos; 
en esta ocasión prevén más de 
mil 785 millones de pesos por 
el Día de las Madres.

La cifra esperada incluso 
rebasa en 5 por ciento a la 

que obtuvieron en 2019 
antes de que el Covid-19 
llegara; este 10 de mayo, 
esperan que las ventas de 
negocios y consumo en res-
taurantes sea positiva.

El presidente de la Ca-
naco Servytur Mérida, Iván 
Rodríguez Gasque, informó 
que la expectativa de este 
2022 incluso supera a los 
resultados obtenidos en 
aquel 2019 en esta época 
del año, en particular, el 
incremento de las ventas 
lo diagnostica para flores, 
ropa, calzado, bolsas, perfu-

mes, cosméticos, teléfonos 
celulares, así como otros 
electrónicos, electrodomés-
ticos y línea blanca.

“También se prevé el au-
mento del consumo en ca-
feterías, restaurantes y ho-
teles, a partir del domingo 
8 de mayo, pues muchas 
familias por cuestiones de 
trabajo optarán por reu-
nirse el día inhábil para 
festejar a las mamás”.

Destacó que la conviven-
cia familiar también contri-
buye con la economía, pues 
incluso suele subir la venta 

de vinos y licores para con-
vivir en el hogar por este día 
especial; motivo por el cual 
los comerciantes esperan 
esta fecha que promueve el 
consumo en establecimien-
tos, restaurantes, supermer-
cados y tiendas departa-
mentales.

Entre los regalos, también 
suelen beneficiarse negocios 
de servicios como spas, salo-
nes de belleza, clínicas estéti-
cas, entre otros, dijo.

En particular, este 2022, 
ya con la operación de los 
negocios en su totalidad, las 

expectativas pueden ser po-
sitivas nuevamente, ya que 
las familias podrán salir a 
festejar y realizar compras 
que evitaron durante la 
temporada más difícil oca-
sionada por la pandemia.

“Los negocios de Mérida 
y de los municipios afilia-
dos a la Canaco Mérida, 
mantienen las medidas 
de sanidad para brindarle 
a los consumidores segu-
ridad en el cuidado de la 
salud y una buena expe-
riencia en sus compras y 
consumo”, aseguró.

CECILIA ABREU

MÉRIDA
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Kanasín regalará 10 
mil panuchos durante 
feria gastronómica

A iniciativa del ayunta-
miento que encabeza el 
panista Edwin Bojórquez 
Ramírez, Kanasín tendrá 
su primera Feria del Panu-
cho que se llevará a cabo el 
próximo 15 de mayo; y en la 
que la comuna regalará 10 
mil panuchos a quien asista. 

En rueda de prensa cele-
brada en dicho municipio, 
Bojórquez Ramírez recono-
ció la participación de las y 
los kanasineros que con su 
esfuerzo han logrado con-
solidar este platillo como 
uno de los más emblemáti-
cos de Yucatán.

La feria, reveló, se llevará 
a cabo en el parque principal 
de Kanasín -frente al pala-
cio municipal- y en ella se 
regalarán 10 mil panuchos 
de pavo asado, relleno ne-
gro y carne molida. A cada 
comensal se le otorgará un 
plato con dos panuchos y 
un salbut.

“En Kanasín se hacen 
los mejores panuchos del 
estado de Yucatán. Es un 
platillo típico; y hoy habría 
que recuperar la identidad 
gastronómica de Kanasín, 
por eso hacemos la primera 
Feria del Panucho”, senten-
ció el munícipe. 

Serán 34 los estableci-
mientos que se sumarán 
a la iniciativa del alcalde 
Bojórquez. En total, ex-
plicó, son 300 las familias 
de Kanasín que se dedican 
a esta añeja actividad que 
ha posicionado al munici-
pio como un referente en 
la materia.

Para la feria, detalló, la 
comuna de Kanasín inver-
tirá alrededor de 250 mil 
pesos en apoyo a las y los 
comerciantes. De igual 
modo, dijo, habrá show 
cómico regional protago-
nizado por Ruperta Pérez 
Sosa, entre otros.

Asimismo, se contará 
con la presencia de la 
Banda de Tizimín; el ballet 
folclórico Ecos del Mayab 
y el Semillero Creativo de 
Cultura de Kanasín, quie-
nes ofrecerán sus espec-
táculos para el disfrute de 
quienes asistan a degustar 
sus panuchos.

“Buscamos decirle a 
Yucatán que la gente en 
Kanasín es trabajadora y 
talentosa; y nada más ne-
cesitábamos que sociedad 
y gobierno se unan para 
llevar a cabo esta acti-
vidad”, recalcó el alcalde 
durante el encuentro con 
los medios.

La Feria del Panucho 
de Kanasín se llevará a 

cabo el próximo 15 de 
mayo en el parque prin-
cipal de Kanasín, a un 
costado del palacio muni-
cipal. Los primeros panu-
chos irán por cuenta del 
ayuntamiento; y luego su 
precio será de 10 pesos, 
aproximadamente.

JUAN MANUEL CONTRERAS

KANASÍN

 El evento será el 15 de mayo en el parque principal del municipio. Foto ayuntamiento Kanasín

Yucatán reporta 25 
nuevos casos de Covid, 
sin ninguna defunción

Esta domingo concluyó la 
aplicación de la primera dosis 
de la vacuna contra el coro-
navirus a adolescentes de 12 
a 14 años de edad de Mérida 
y siete municipios del inte-
rior del estado, con lo que se 
continúa avanzando con la 
protección de mayor pobla-
ción yucateca contra el virus. 

Asimismo, se implemen-
tará una jornada de vacuna-
ción ampliada en Centros de 
Salud de 30 municipios del 
interior del estado y se com-
plementará con la labor de 12 
unidades móviles de vacuna-
ción que se desplegarán para 
visitar diversos. 

Durante el domingo se 
reportaron cuatro pacien-
tes en hospitales públicos; 
mientras que 102 mil 915 pa-
cientes ya se recuperaron: 
y no presentan síntomas ni 
pueden contagiar. Esta cifra 
representa el 93% del total 
de contagios registrados, 
que es de 110 mil 151. 

En las últimas 24 horas 
se detectaron 25 nuevos con-

tagios de coronavirus: 23 en 
Mérida, uno en Umán  y otro 
en Tekax. 

De los 110 mil 151 casos 
positivos, 766 son de otro 
país u otro estado. 

Específicamente, en Mé-
rida se han diagnosticado 
69 mil 001 personas conta-
giadas de coronavirus (casos 
acumulados al 7 de mayo), 
es decir: 17 mil 777 en la 
zona Norte, 16 mil 816 en la 
zona Oriente, 6 mil 555 en la 
zona Centro, 10 mil 990 en 
la zona Sur, 16 mil 863 en la 
zona Poniente. 

En este parte médico no 
se reportan fallecimientos. 
Aunque en total, son 6 mil 
931 las personas fallecidas a 
causa del coronavirus.  

De los casos activos, 301 
están estables, aislados, mo-
nitoreados por personal mé-
dico de la SSY y presentan 
síntomas leves. 

 Como ya se mencionó, 
cuatro de los casos positivos 
están en hospitales públicos 
y en aislamiento total. Hay 
otros pacientes a la espera de 
diagnóstico. 

El rango de edad de los 
casos es de 1 mes a 107 años. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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